

PRECIO DE SUSCRICION
EN TODO EL REINO.

Un mes. 4 rs.
Tres. 10

Anuncios y comunicados á
precios convencionales. -- Los
suscriptores podrán insertar
gratis un anuncio cada mes.

EL ERESMA,

PERIÓDICO LIBERAL.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Segovia: Librería de Don
Juan de Alba, Plaza mayor, 26,
ó remitiendo su importe en
sellos de 50 milésimas, en
carta dirigida al Administra-
dor D. Francisco Sautiuste,
Potenda, 5.

Madrid: Principales Libre-
rías; y en provincias en los
establecimientos tipográficos

Se publica los Martes, Jueves y Sábados.

NUESTRAS IMPRESIONES.

Desagradables son las que sentimos al percibir los ecos que lanzan los órganos radicales de la prensa, reproduciendo la voz de sus inspiradores. No podemos comprender que perteneciendo estos al gran partido liberal, traten de una manera tan enañada á sus hermanos, á sus compañeros de ayer, á los que con ellos compartieron los peligros pasados, los sufrimientos padecidos y el amargo pan de la emigración amasado con el llanto del infortunio. No podemos ver sin deplorarlo con toda el alma, que el interés general se posponga al particular, que se olviden los eminentes servicios prestados, los relevantes méritos contraídos por hombres á quienes adornan brillantes cualidades de carácter, de valor, de moralidad y de inteligencia, y que contra ellos se pretenda dirigir una cruzada al grito de «reaccionarios.»

¿Y esto es posible! ¿Es posible que Sagasta sea reaccionario? ¿Es posible que el antiguo mantenedor de la libertad en la prensa, en el Parlamento, en las calles y en la emigración se haya convertido súbitamente en el reaccionario oscurantista, en el enemigo encarnizado de la libertad? ¿Es posible esto, repetimos? Lo es atendiendo al continuo clamoreo de la prensa radical.

Pero no lo es para nosotros, que alejados de la política febrilmente activa, meditamos con calma sin experimentar los efectos de la pasión exaltada, y procuramos estudiar las causas que han producido ese trastorno en el partido liberal.

No lo es para nosotros, que fijamos nuestra mirada escrutadora en los hechos para formar nuestros juicios y dar fuerza y solidez á nuestras apreciaciones.

No: no lo es para nosotros, finalmente, porque no lo hemos deducido así de los hechos observados, y antes por el contrario, sobre ellos hemos adquirido la convicción firme y segura de que Sagasta y los individuos de su fracción no son reaccionarios.

Suscitada una cuestión de personas y no de principios, en que la inteligencia pretendía

el lugar que la corresponde, el partido liberal progresista se dividió en dos fracciones que ostentaban el mismo lema.

Mas tarde una de las fracciones añadió al lema comun la palabra radical, sin que la otra le cambiase ni en un ápice, por mas que sus ya declarados enemigos hubieran querido que le añadiese el adjetivo «conservador» al que desde luego hubieran dado distinta significación de la que en realidad debiera haber tenido; pues le hubieran considerado como sinónimo de reaccionario.

Por fin los Jefes de ambas fracciones publican sus manifiestos, que apenas difieren entre sí, y sin embargo la lucha continúa, crece en proporciones y llega hasta el punto de exageración en que hoy podemos considerarla.

Veamos, pues, qué ejército ha sido el que en esta batalla ha permanecido en su campo, sin modificar ni lema ni principios, y encontraremos que este es el tachado de reaccionario, este es el tan duramente calificado por aquellos progresistas, que desertando de su antigua bandera, y siendo verdaderamente *progresistas históricos*, no ven que van á ser absorbidos por sus inteligentes aliados que pronto serán sus despóticos Señores.

Y sin embargo, sugeridos por estos, no dejan ni pierden ocasión de envenenar la lucha con sus acerados dardos, para hacer imposible una reconciliación.

Triste es verdaderamente la impresión que tales hechos producen, sobre todo cuando se considera que á ellos dan lugar con su inconsciencia (palabra hoy en moda) hombres llenos de buena voluntad y de buena fé, pero faltos seguramente, á pesar de sus años, no tan solo de experiencia política, sino tambien de conocimientos acerca del corazón humano.

Desengañense todos los que de buena fé creen en el reaccionarismo del Sr. Sagasta y lean para disipar sus dudas, la carta dirigida por este Señor á los Diputados y Senadores.

En ese documento notable mas que por nada por el espíritu liberal y conciliatorio de su fondo, verán hasta los mas ciegos, que la intransigencia no está de su parte y que él no

ha renegado de los principios del partido progresista democrático; y fuera de ese documento en las acciones, en los hechos de ese inteligente hombre público verá todo el que quiera ver, que no ha formado alianzas, que no ha celebrado pactos con ninguna fracción política cuyas asechanzas pueden inspirar temores á los amantes de la libertad y de la Constitución de 1869.

Grande, pues, será la responsabilidad que en su día puede caer á los llamados radicales por precipitar con su intransigencia el curso de acontecimientos que necesariamente han de sobrevenir como un efecto de la presión que se observa en el barómetro político.

MEMORIA Y PROYECTO

PARA ESTABLECER UNA NUEVA GUARDERIA RURAL EN ESPAÑA.

Publicado por nuestro laborioso amigo y entendido escritor D. José Galofre en la Revista de Administración.

GUARDERIA RURAL.

(Continuacion).

II

Recorriendo nuestras provincias, que ha pocos siglos eran reinos con distintas leyes, usos y costumbres, encontramos tres diferentes agrupaciones de la propiedad, y por consiguiente tres clases de cultivo de la tierra, que es necesario conocer si queremos saber la mejor manera de guardarla.

En Andalucía predomina en general el sistema llamado *estensivo* por medio de grandes *cortijos*, algunos de ellos de una magnitud considerable, y los que ya arrendados, ya llevados por cuenta de los dueños, se componen de un caserío con sus dependencias para criados y ganados, en los cuales habita alguna vez el Administrador, pero siempre el Mayoral, y un número de criados ó gañanes proporcionado al número de pares de bueyes, á veces de mulas, que labran la tierra. Por lo regular son aquellas labranzas de 20 á 50 pares, habiéndolas que llegan á 100 y 200, especialmente en la provincia de Sevilla, donde existia un propietario no ha muchos años que en varios cortijos poseia mas de trescientas yuntas de labor.

Y si bien es cierto que en las cercanías de las poblaciones hay tambien líneas pequeñas y de cultivo anual con algun pequeño edificio para los cultivadores, como por ejemplo, en la Vega de Granada y alrededores de Jaén, ó bien en los viñedos de Málaga y Jerez, esto es una proporcion muy inferior, absorbiendo lo principal del cultivo el sistema de año y vez y de grandes cortijos, cuya mayor estension forma el orgullo de los propietarios que habitan en las capitales. Estos van de vez en cuando á visitar sus haciendas cuasi siempre montados en briosos caballos andaluces, y es condicion muy honrosa la de ser labrador el mismo dueño y sus hijos, á la par que se desdennan de ser industriales ó fabricantes, que en otra provincia y en el extranjero constituye tambien un orgullo semejante, yendo á visitar desde la ciudad á un establecimiento fabril situado al pié de una montaña ó en la

llanura de un rio para aprovechar la fuerza motriz de las onvedizas aguas.

La situacion de los caserios las distancias que median, y el carácter del pueblo andaluz acostumbrado desde el tiempo de la dominacion de los árabes á la sorpresa y á la astucia, hace que sea el más propenso en España para el robo de cuadrilla, y encontrando resistencia, incendia las moradas y asesina á los moradores. En ninguna parte de la Peninsula necesita la Guardia civil de mayor actividad y celo infatigable, porque las distancias son muchas y las veredas dificultosas por la estension de los sembrados, viñedos y olivares en un solo coto. Pero como la persecucion de criminales no constituye la guarderia y custodia de los frutos, á los que nunca dañan aquellos sino de un modo casual ó inesperado, queda en pié por consiguiente en esas provincias la necesidad absoluta de otra fuerza que tenga por objeto principal el guardar los campos y sus linderos, sin perjuicio de coadyuvar á la persecucion de los criminales, secundando á la misma Guardia civil cuando venga la necesidad y dentro del término jurisdiccional de su guarderia.

En el día está siendo objeto de terror y espanto la infinidad de secuestros personales con que los ladrones piden sumas enormes para el rescate. La atrocidad de los delitos, los padecimientos de los secuestrados, la persecucion que sufren los ladrones, el castigo que á veces estos por querer escapar reciben en el acto de ser encontrados, y sin embargo, el haberse extendido á otras provincias sin aminorar esta clase de delitos en las que empezaron sus fechorias, y en fin, este género nuevo de criminalidad que parece obedecer á una organizacion asociada de personas que residen en las capitales y grandes poblaciones, llegando ya á otras comarcas donde nunca tuvieron lugar en los campos estas escenas vandálicas, aconsejan como necesaria y urgente la vigilancia permanente de una guarderia bien organizada, que además de custodiar la propiedad contribuya en lo posible á descubrir las guaridas de estos delincuentes bajo el conocimiento práctico de la localidad; pues que, sin la seguridad individual en los campos, es imposible que prospere la agricultura y se desarrollen los elementos de riqueza industrial, que tambien necesita de tranquilidad y seguridad en los sitios poco poblados, donde necesariamente se debe acudir para el aprovechamiento de aguas ó de minerales con que enriquecer todos los ramos productivos de la actividad fabril y comercial (1).

Cronica de la provincia.

Apenas cerrada la noche de ayer ocurrió una desgracia á la salida de esta ciudad por el paseo titulado de Santa Lucía. Parece que un pastor llegado de la Sierra se subió en un pretil con objeto de colocarse sobre la mula que llevaba del diestro; y graduó tan desacertadamente el salto, que cayó al otro lado, en la carretera, quedando instantaneamente muerto: era de Valseca, casado y con hijos, segun se nos ha dicho. Las Autoridades acudieron presurosas al lugar del siniestro, y el Juzgado instuyó el oportuno procedimiento sobre él.

La fuerza de Vigilancia, aunque muy reducido

(1) Poco hemos adelantado desde tres siglos acá, al recordar la historia de la cueva de los ladrones cerca de Astorga, gráficamente referida por el autor del «Gil Blas» en su cap. V.

el número de sus individuos para un radio tan estenso cual el de esta ciudad, se esfuerza por prestar un servicio esmerado. A esto se debe que las frecuentes disputas suscitadas en tabernas y otros sitios propensos al desorden, se corten desde luego evitándose consecuencias funestas. Sugiérenos esta manifestacion saber que en los dos dias últimos á la intervencion de los agentes se debió que no pasaron adelante escenas de aquella índole que se ofrecian con algun carácter de gravedad.

Segun el Registro civil de esta ciudad, durante el año próximo pasado, se han celebrado en ella 20 matrimonios: ha habido 278 nacidos y muertos 385.

En el primer semestre del mismo año de 1871 y en toda la provincia, resultaron celebrados 149 matrimonios, nacimientos 2717, defunciones 1817.

Como nuestro estimable colega *La Consecuencia*, abogamos porque se conserve donde está, la Verja de hierro del Aleazar, cuyas venerandas ruinas guarda. Con algo mas de lo que costaria la traslacion y colocacion de esta antigua Verja en el edificio del Instituto, podria costearse una nueva; y sobre todo de quitarla queda en completo abandono el que un tiempo fué Palacio de los Reyes de Castilla, por mas que hoy sea poco menos que un monton de escombros.

Sr. Director de *El Eresma* = Segovia 11 de Enero de 1872. = Muy Sr. mio de toda mi consideracion: Day á V. las mas espresivas gracias por el aprecio que me manifiesta y por el innmercido elogio que hace de mí al publicar en el periódico que tan dignamente dirige, la noticia tomada de *El Imparcial*, de haber sido agraciado D. Paulino Rodriguez, Diputado provincial, con una encomienda de Isabel la Católica.

Pero a la vez me atrevo á rogarle se sirva hacer público, que si ya en otra época, en que era Concejal, no creí deber aceptar, y no acepté la cruz de la misma orden con que entonces se me agració, hoy lo haria menos, aunque fuera cierto, que lo ignoro, que se me hubiese agraciado con la citada encomienda, por lo mismo que afiliado al partido progresista-democrático-radical, de cuyo Comité tengo la honra de formar parte, no estoy dispuesto á recibir gracias de un Gobierno cuya política no me gusta, por mas que en él figuren personas que como particulares me sean muy queridas.

Dígnese V. aceptar al propio tiempo la seguridad del aprecio de este su afectísimo S. S. Q. B. S. M.,
Paulino Rodriguez Sanchez.

De la clase de Oficiales dice *El Imparcial*, no queda ya del combate de Trafalgar, mas que el Brigadier retirado D. Antonio Maino que se encuentra en la actualidad en Vigo.

El venerable Almirante Sr. Vigodet, que ahora ha fallecido, se encontró en aquel combate en el navío *Rayo*, como guardia marina de su dotacion, y á consecuencia de él fué promovido al empleo de Alférez de fragata. En Cadiz se han celebrado sus funerales con la pompa y el duelo general que merecia tan ilustre marino.

Entre nosotros existen nietos de otro valiente; héroe como cuantos españoles combatieron en la

no menos funesta que gloriosa batalla de Trafalgar.

El abuelo de los Sres. Ochoa perdió en la jornada ambas piernas á impulso de una bala de cañon inglés. Recogido y llevado á Londres como prisionero, fué curado y considerado allí cual era digno por su patriótico porte tan apreciado entonces por la vencedora Inglaterra.

Cuando regresó á España, y á la misma entrada del buque que le conducia, en el puerto de Avilés, su pueblo natal, que en masa salió á recibirle, se fué el barco á pique, sumergiéndose en los abismos del Océano, con el tan ansiadamente esperado por su familia y paisanos; único que no pudo salvarse del naufragio por su imposibilidad de todo movimiento. La desgracia se ensañó tan acerbamente en este digno español. Hoy pelea uno de sus nietos como Oficial contra los insurrectos de Cuba, en el batallon de Covadonga, distinguiéndose en aquella region remota por su arrojo é inteligencia. ¡Que Dios le otorgue mejor suerte que á su benemérito abuelo!

El Sr. D. Emilio Ruiz de Salazar, Director de nuestro colega *El Magisterio Español*, ha entregado ya en la Secretaria del Congreso la exposicion, de la que la prensa se ha ocupado, pidiendo no se haga efectivo el descuento impuesto sobre los haberes del Profesorado.

Dicha exposicion, que ha sido presentada perfectamente escrita y en dos lujosas carpetas, contiene mas de cinco mil firmas, figurando entre ellas las de personas muy respetables, varias Juntas provinciales de Instruccion pública y establecimientos de enseñanza.

Tenemos entendido que el Sr. Ruiz de Salazar se propone, por todos los medios que estan á su alcance, procurar la exencion ya dicha del descuento.

Escitamos á los Sres. Diputados á que satisfagan los deseos manifestados por nuestro colega *El Magisterio Español* y sobre todo que se exima del gravoso descuento á los infelices maestros de primeras letras, que no podrán sufrirlo, tanto mas, cuanto que se hallan sumidos en la mayor miseria, por no cobrar sus mezquinos sueldos.

No seria justo *El Magisterio Español* si no reconociera el incansable esfuerzo que por enaltecerle justamente y por mejorar su condicion emplea nuestro respetable colega, y su digno Director el Sr. Ruiz de Salazar; á quien tributamos por nuestra parte el debido homenaje de respeto.

CABOS SUELTOS.

En el Vaticano han surjido algunos disgustillos. Recaudados por la piedad de los fieles y en monedas de cinco duros, se recibieron unos cinco millones que fueron recojidos con la mas santa resignacion. Acto continuo se reunió el conclave cardenalicio y entonó aquello de

«Amarillo.... sí
Si fuese azul, no.
Una vez que es oro
Lléguese hasta Nos.»

¡Mujer! quiero lanzarme à la vida pública, si, à la vida pública; yo estoy llamado à brillar en ella.

¡¡Ingrato!! ¡si tu te lanzas à la vida pública! ¿Qué recurso me queda à mí, entonces? ¡No te basta que yo esté en ella!

Adios Mequetrefe, ¡qué pisto te dás! no parece sino que ya eres alguien, ¿à qué viene ese gesto ceñudo y ese aire de matón?

Todo es poco Señá Rosa, para inspirar, para inspirar... risa.

En el palacio de los Duques de Fernan-Núñez hubo días pasados un esquisito chocolate (son palabras de la correspondencia, capítulo de cosas importantes.)

Se muere un gran patricio, un invicto general, acto continuo se le dedican Odas, sonetos y toda clase de poesías serias. Se le ocurre à un duque tomar chocolate y nada... los poetas dormidos.

¿Cuándo digo à ustedes que este país no tiene redencion!

¡Anda, anda, y poquitas cartas que ha escrito el niño Alfonso! una à su mamá, otra à su abuelita, otra al tío, otra à la tía. Y nada, en todas ellas, que no, y que no, y que no quiere tutorias, ni fusiones, ni trabas de ninguna especie.

¡Ay que gusto! dirá papá paco, el otro no sabemos lo que dirá, pero siempre dirá algo.

El Apagador ha sufrido una denuncia ¿Cuánto va, que à mas de apagador será pagano?

Tambien el siete Carlos, ha hecho un pinito y dice que ò todo ò nada.

Siempre creí y creo firmemente que se saldrá con lo segundo.

D.

Variedades.

Legendas del Pinar.

EL PICACHO DE LA MUERTE.

(Conclusion.)

Aroldo Verdier, sabe la noticia fatal y temiendo las consecuencias aguarda para huir que la noche tienda su velo. Era el 1.º de Noviembre empezaba ya à oirse el clamor funerario de las campanas, todos oraban por la memoria de los que fueron, no se veia à nadie por las calles. Verdier cree que la ocasion es la mas oportuna para su salida de Segovia, donde tan crueles recuerdos deja, y montando à caballo seguido de su fiel criado abandona la ciudad protegido por las sombras de la noche. El lejano eco de las campanas llegaba

à sus oidos como un sordo quejido que le aterraba, y en vano procuraba serenarse haciendo correr à su fogoso bruto; de pronto este se encabrila, bufaba, caracolea y se deliene, las espuelas rompen sus hijares pero es en valde, el ginele no puede hacerle pasar. Verdier prorrumpe entonces en horribles juramentos pero una espantosa vision sale à su encuentro como abortada por una aguda roca que allí habia. Era un alto esqueleto envuelto en una talar mortaja blanca, armada de una grande guadaña y con una fatilica linterna que arrojaba una luz opaca y verde. El criado al verla sale escapado como una exhalacion, mas Verdier desencajado permanece inmovil, mirando aquella apaticion que no era otra que la muerte.

Al amanecer del dia de los difuntos, es decir en la madrugada del siguiente à la noche en que esto sucedia, cuatro labriegos, guiados por el criado de Verdier levantaban el cadáver de este, encontrado al pié de una desecada y piramidal piedra en la cima de Valsain, aquella piedra se llamó desde entonces el *Picacho de la Muerte*, y se cuenta que esta suele coronar el *Picacho* la noche de los difuntos.

DONANFER.

Seccion de anuncios.

AVISO INTERESANTE.

El Sr. Bonet que para en esta poblacion por solo tres dias, compra toda clase de objetos antiguos, como son: loza de Talavera, cuencos, jarrones, figuras y otras piezas que sean raras en su forma y demás lozas finas extranjeras; escritorios, papeleras, reclinatorios, muebles tallados, espadas, puñales, rodela, cascos y demás piezas de hierro que usaban los guerreros antiguamente y otras piezas (sin ser armas) que tengan labores labradas y adornos en el mismo hierro; tapices y paños de lana y seda que tengan figuras tejidas y paños borbados con plata; alhajas esmaltadas de plata, oro y pedrería, cajas con miniaturas, esculturas en madera y marfil, libros escritos en pergamino, colchas bordadas y cuadros esmaltados y todas las rarezas de tiempos pasados.

Vive en la Fonda de la Burgalesa. Pasa à domicilio avisándole. Se le encuentra en casa de doce à do

Los Sres. J. Walder y Sons de Barcelona, necesitando personal para las sucursales que van à establecer en las capitales y poblaciones de alguna importancia del reino; invitan à los que se consideren aptos para servir en ellas, que se dirijan por escrito à la central que tienen en dicha ciudad.

Segovia: Imp. de D. J. de Alba.